

La princesse Tyszkiewitz 1760-1834

«La princesse, soeur du Maréchal d' Empire Joseph Poniatowski, était borgne. Elle s'avisa un jour de demander à Talleyrand comment allait sa jambe. «Comme vous voyez.» répondit Talleyrand

par André Beau

Marie- Thérèse, comtesse Tyszkiewitz princesse Poniatowska, naît à Vienne en 1760. Elle est la nièce de Stanislas-Auguste, prince Poniatowski dernier roi de Pologne, et la soeur du maréchal d' Empire, Joseph Poniatowski (1763-1813) mort à la bataille de Leipzig en 1813.

Elle perd un oeil dans son enfance et se voit mariée à l'âge de 18 ans au comte Vincent Tyszkiewitz, grand référendaire de Lithuanie, très riche mais affligé d'une monstrueuse obésité.

«la princesse» comme l' appellera toujours Talleyrand, bientôt séparée de son mari, vers 1785, voyage à travers l' Europe occidentale dès avant la Révolution. On la trouve notamment en France mais on ne sait pas si, à l'époque elle rencontra le séduisant abbé de Périgord, bientôt évêque d' Autun.

C'est à Varsovie, au moment même où Napoléon s'éprend de Marie Walewska, que le prince de Bénévent rencontre la «princesse» et trouve en elle une précieuse informatrice. On la retrouve à Paris au mois d' octobre 1808 où, très vite, elle est remarquée comme étant l'une des grandes admiratrices du prince.

Sans doute joue-t-elle un rôle très utile auprès de Talleyrand. Sa connaissance de l' Europe centrale complétant celle, également précieuse, de la duchesse de Courlande, sa rivale.

Dénuée de beauté, elle n'en suit pas moins Talleyrand partout sauf à Vienne, restant discrètement en retrait, mais toujours amie fidèle, charitable et compatissante.

Retirée à Tours, elle y décède à l'automne de 1834 et repose à Valençay, dans la crypte, près du Prince.

